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MORTE DE 
CÃES GERA 
REVOLTA EM  
MORADORES 
DE PAULO
DE FRONTIN

Rotary Barra do Piraí completa 85 anos junto à comunidade

Simpósio 
de Ciências 
Ambientais 
elabora Carta
de Vassouras

Projeto 
Desenvolve 
RJ chega pela 
primeira vez em 
Barra do Piraí

Página 8

Dois cãezinhos em situação de rua foram 
encontrados mortos em um intervalo de 
pouco mais de 24 horas no centro de Enge-
nheiro Paulo de Frontin na semana passada. 
As mortes geraram muita rev olta entre os 
moradores da cidade. A Polícia Civil investi-
ga as mortes e a principal suspeita é que os 
animais tenham sido envenenados. Página 6

Mais de 500 participantes 
marcaram presença no VI 
Simpósio em Ciências Am-
bientais – COP 30 Fluminen-
se, realizado pela Universi-
dade de Vassouras. O evento 
se consolida como um dos 
principais espaços de debate 
sobre as mudanças climáti-
cas e as soluções baseadas 
na natureza do RJ. Página 10

Dia 25 de junho, de maneira 
inédita, a Secretaria de De-
senvolvimento Econômico, 
Indústria, Comércio e Ser-
viços do Estado do Rio de 
Janeiro, em parceria com a 
prefeitura, trouxe o Desen-
volve RJ para Barra do Piraí. 
O projeto aconteceuno Cen-
tro Cultural Rosemar Muniz 
Pimentel. Página 13

Vassouras 
celebra sua 
história e 
inaugura novo 
espaço cultural

Fórum das 
Academias de 
Ciências do 
BRICS 2025 no 
Rio de Janeiro

Em uma tarde marcada pela 
emoção, pela memória e pela 
celebração da cultura, Vas-
souras reinaugurou a sua 
Antiga Estação Ferroviária. 
Agora rebatizada de Estação 
Viva, o espaço volta a ser ad-
ministrado pela Prefeitura e 
passa a sediar importantes 
equipamentos culturais e tu-
rísticos da cidade. Página 3

O reitor da Universidade de 
Vassouras, Marco Antonio 
Soares de Souza, represen-
tou o Conselho de Reitores 
das Universidades Brasilei-
ras no Fórum das Acade-
mias de Ciências do BRICS 
2025, realizado entre os dias 
24 e 25 de junho. Página 12

Em um passo importante para o fortalecimento da imprensa regional e da transparência pública, o deputado federal Marcos Tavares protocolou
na Câmara dos Deputados, uma proposta de alteração na Lei 14.133, que trata da nova Lei de Licitações e Contratos Administrativos.  Página 2

Deputado protocola PL que visa ampliar
acesso à publicação de atos administrativos
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Vassouras recebe 
mais uma edição 
do Festival Sesc 
de Inverno com 

grandes atrações
da música brasileira

Deputado federal Marcos Tavares 
protocola PL que visa ampliar acesso à 

publicação de atos administrativos

Vassouras se prepara 
para viver novamente com 
muita emoção, momentos 
de arte, cultura e boa músi-
ca com a chegada de mais 
uma edição do Festival 
Sesc de Inverno, um dos 
maiores eventos multilin-
guagem do Brasil. Em 2025, 
o festival traz uma progra-
mação especial e gratui-
ta graças à parceria entre a 
Prefeitura de Vassouras e o 
Sesc RJ.

Neste ano, o público po-
derá curtir dois grandes 
nomes da música brasilei-
ra no Centro de Conven-
ções: o cantor e composi-
tor Gabriel Sater, que se 
apresenta no dia 11 de ju-
lho, e a consagrada diva do 
soul nacional Sandra de Sá, 
que sobe ao palco no dia 12 
de julho, prometendo um 
show emocionante.

Segundo a equipe do 
Sesc, o Festival de Inver-
no deste ano reúne mais 
de mil artistas em 25 loca-
lidades do Estado do Rio de 
Janeiro, com mais de 700 
horas de programação ar-
tística e mais de 200 ati-
vidades que contemplam 
música, teatro, dança, li-
teratura, cinema, artes vi-
suais e muito mais.

A prefeita Rosi celebrou 
a parceria com o Sesc e 
destacou a importância do 
evento para o fortalecimen-
to do turismo e da cultura 
local: “É uma honra rece-
ber mais uma vez o Festival 
Sesc de Inverno em nos-
sa cidade. Vassouras respi-
ra cultura, e eventos como 
este movimentam a econo-
mia criativa, atraem visi-
tantes e enriquecem o nos-
so calendário cultural.”

Brasília – Em um passo 
importante para o fortaleci-
mento da imprensa regional 
e da transparência pública, 
o deputado federal Marcos 
Tavares (PDT-RJ) protocolou 
nesta semana, na Câmara 
dos Deputados, uma propos-
ta de alteração na Lei 14.133 
de 1º de abril de 2021, que 
trata da nova Lei de Licita-
ções e Contratos Adminis-
trativos.

A proposta visa suprimir 
a exigência do termo “diário” 
na expressão “jornal diário”, 
presente na legislação, am-
pliando assim as possibilida-
des de publicação dos atos 
administrativos em veículos 
de imprensa com circulação 
regular, ainda que não diária.

A iniciativa foi motivada 
após a visita institucional 
do presidente da ADJORI-RJ 
(Associação dos Diretores de 
Jornais do Interior do Estado 
do Rio de Janeiro) à Brasília. 
Durante o encontro, foi dis-
cutida a necessidade de va-
lorização e inclusão dos jor-
nais do interior no processo 
de divulgação de atos oficiais 
e extraoficiais do poder pú-
blico. 

“A alteração proposta visa 
modernizar e flexibilizar os 
critérios de publicidade dos 
atos administrativos, em es-
pecial em regiões onde não 
há veículos impressos com 
circulação diária. A redação 
atual restringe, de maneira 
desproporcional, os meios 
de veiculação dos atos da 
Administração Pública, po-
dendo gerar ônus excessivos 

para entes públicos de me-
nor porte e comprometer a 
efetividade do princípio da 
publicidade.”, afirma o texto.

Com a alteração, jornais 
que mantêm circulação re-
gular, mesmo sem periodi-
cidade diária, poderão ser 
considerados aptos para a 
veiculação de editais, avisos 
de licitações e demais pu-
blicações extraoficiais, ga-
rantindo que essas informa-
ções cheguem a um número 
maior de pessoas, especial-
mente nas regiões mais afas-
tadas dos grandes centros 
urbanos.

A medida também repre-
senta um avanço para a sus-
tentabilidade econômica da 
imprensa regional, permitin-
do maior interação com os 
anunciantes públicos e for-
talecendo o papel social dos 
veículos locais.

Para o presidente da AD-
JORI/RJ, Marcelo Cunha, 
esse movimento fortalece 
os jornais e garante que as 
publicações oficiais em cada 
município, sejam vistas pe-

Iniciativa que altera a Lei 14.133/21 irá beneficiar jornais do
interior e ampliar a transparência na veiculação de atos públicos

los seus moradores, que são 
os maiores interessados e 
afetados: “o jornal do inte-
rior, com circulação local, é o 
principal veículo de informa-
ção de sua região e carrega 
em suas páginas muita cre-
dibilidade”, disse. 

A proposta agora segue 
para análise das comissões 
da Câmara, com expectativa 
de apoio de outros parla-
mentares que reconhecem a 
importância dos veículos re-
gionais para o fortalecimen-
to da cidadania e da infor-
mação de interesse público.

________________
POR CHARLES BARIZON

... o jornal do interior, 
com circulação local, 
é o principal veículo 

de informação de sua 
região e carrega em 
suas páginas muita 

credibilidade
_______________
MARCELO CUNHA l

PRESIDENTE DA ADJORI/RJ

DIVULGAÇÃO/ADJORIRJ

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

O vereador de Duque de Caxias, Dr. Maurício (E), ao centro o deputado federal Marcos Tavares e o presidente da Adjori/RJ, Marcelo Cunha

O presidente da ADJORI/RJ, Marcelo Cunha com a 
gerente de Mídia da Agência Calia Comunicação, 
Gabriella Silva

O presidente da ADJORI/RJ, Mar-
celo Cunha com o Diretor de Mí-
dia da agência Propeg Comuni-
cação, Guilherme Franco
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Estação Viva: Vassouras celebra sua 
história e inaugura novo espaço 

cultural na Antiga Estação Ferroviária
Em uma tarde marcada 

pela emoção, pela memória 
e pela celebração da cultu-
ra, Vassouras reinaugurou 
neste mês a sua Antiga Es-
tação Ferroviária. Agora re-
batizada de Estação Viva, 
o espaço volta a ser admi-
nistrado pela Prefeitura e 
passa a sediar importantes 
equipamentos culturais e 
turísticos da cidade, como 
a Secretaria de Turismo, o 
Museu Ferroviário, o Cen-
tro de Atendimento ao Tu-
rista (CAT) e uma galeria 
para exposições artísticas.

A prefeita Rosi, que par-
ticipou da cerimônia acom-
panhada da secretária mu-
nicipal de Turismo, Dulce 
Ângela, do deputado es-
tadual André Corrêa e do 
ex-pre feito Severino Dias, 
destacou a importância do 
momento para a cidade: 
“A Estação Viva não é ape-
nas um prédio restaura-
do. É um símbolo da nossa 
história, da nossa identida-
de. Nosso objetivo é trazer 
vida ao local, trazer mora-
dores e visitantes para vi-
verem experiências únicas 
e inesquecíveis. Aqui, cele-
bramos a história de Vas-
souras e mantemos viva a 
nossa memória ferroviá-
ria”, afirmou.

A programação da rei-
nauguração contou com 
momentos significativos, 
como a reabertura oficial 
do Museu do Trem e a con-
decoração da prefeita Rosi 
com a Medalha Barão de 
Mauá, entregue pela As-
sociação Fluminense de 
Preservação Ferroviária 
em reconhecimento à sua 
atuação pela preservação 
da memória ferroviária.

A exposição de foto-
grafias e quadros com re-
gistros históricos da esta-
ção relembrou os tempos 
em que o trem fazia parte 

A Estação Viva 
não é apenas um 

prédio restaurado. 
É um símbolo da 
nossa história, da 
nossa identidade. 
Nosso objetivo é 

trazer vida ao local, 
trazer moradores 

e visitantes 
para viverem 

experiências únicas 
e inesquecíveis

_______________
ROSI SILVA l PREFEITA

DE VASSOURAS

da rotina da cidade. A Es-
tação Viva também abri-
ga, a partir de agora, o Cen-
tro de Atendimento ao 
Turista, um espaço para re-
cepcionar quem chega a 
Vassouras em busca de in-
formações sobre a história, 
cultura e suas belezas natu-
rais.

A cerimônia seguiu com 
apresentações musicais 
que animaram o público, 
apesar do frio intenso.  O 
grupo Samba da Maloca 
trouxe a alegria do samba 
conduzido por um grupo 
formado exclusivamente 
por mulheres, seguido pelo 
show de André Medeiros 
e banda, que trouxe o me-
lhor do rock para o encer-
ramento da noite.

A nova Estação Viva re-
nasce como um espaço de 
encontros e de pertenci-
mento, conectando passa-
do e futuro em um mes-
mo local. Mais do que 
restaurar um prédio histó-
rico, Vassouras resgata sua 
identidade e convida todos 
- moradores e visitantes -  a 
embarcar nesse novo tem-
po.
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EDUARDO VASCONCELLOS 

MARLY MEDEIROS

Bacharel em Direito, Pós-Graduando em Gestão de Contratos e Licitações, Diretor Administrativo da Procuradoria-Geral do 
Município de Vassouras, Advogado, Assessor e Consultor Jurídico, e Presidente da Comissão OAB-Jovem de Vassouras-RJ

Vassourense, economista com especialização em Economia Mineral, 
MBA em Gestão de Negócios e aposentado do Banco do Brasil.

Contas de gestão sob julgamento
direto: o que muda com a ADPF 982?

O uso do 
cartão de 

crédito

O Supremo Tribunal Federal con-
cluiu, recentemente, o julgamento 
da Arguição de Descumprimento 
de Preceito Fundamental (ADPF) 
982/PR e, de forma unânime, resol-
veu um ponto há muito debatido e 
repleto de insegurança jurídica: os 
Tribunais de Contas têm competên-
cia para julgar prefeitos que atuem 
como ordenadores de despesa, po-
dendo aplicar-lhes sanções direta-
mente — como imputações de dé-
bito e multas — sem necessidade de 
validação posterior pelas Câmaras 
Municipais.

A decisão reforça uma distin-
ção essencial, mas frequentemente 
obscurecida na prática adminis-
trativa: a diferença entre contas 
de governo e contas de gestão. As 
primeiras, de natureza mais ampla 
e conteúdo predominantemente 
político, dizem respeito à condu-
ção geral das políticas públicas e à 

execução orçamentária como um 
todo. Nesses casos, cabe ao Legis-
lativo local julgar as contas, com 
base em parecer prévio do Tribunal 
de Contas. Já as contas de gestão, 
por sua vez, envolvem a execução 
direta de despesas, como a assina-
tura de contratos, autorização de 
pagamentos ou condução de pro-
cessos licitatórios. Nessa esfera, o 
julgamento é técnico, vinculante e 
de competência exclusiva dos Tri-
bunais de Contas — sem interferên-
cia legislativa.

Com esse entendimento, o STF 
fortalece uma leitura técnico-ga-
rantista da fiscalização do gasto 
público e reafirma o papel das Cor-
tes de Contas como órgãos espe-
cializados e independentes, aptos 
a responsabilizar administradores 
públicos por condutas concretas de 
gestão, sem que essas sanções es-
tejam adstritas às considerações ou 

alinhamentos políticos locais.
Importa sublinhar que a decisão 

não altera a lógica da inelegibilida-
de prevista na Lei Complementar 
nº 64/1990. A declaração de inele-
gibilidade por rejeição das contas 
de governo continua sendo prer-
rogativa da Câmara de Vereadores. 
O que se reafirma é que, no plano 
administrativo e financeiro, o Tri-
bunal de Contas tem legitimidade 
para aplicar sanções diretas — in-
clusive para exigir a recomposição 
ao erário por danos causados pela 
má gestão dos recursos públicos. 

A ADPF foi proposta pela Asso-
ciação dos Membros dos Tribunais 
de Contas do Brasil (Atricon). Em 
seu voto, o relator, Ministro Flávio 
Dino, ressaltou que “retirar dos 
Tribunais de Contas a competên-
cia para punir prefeitos em caso de 
má gestão de recursos levaria a um 
inevitável esvaziamento do controle 

externo sobre entes políticos cujos 
chefes do Poder Executivo assumam 
pessoalmente a função de ordenar 
despesas”.

A tese fixada pelo STF pacificou 
a matéria e deve orientar todos os 
julgamentos sobre o tema no país:

(I) Prefeitos que ordenam despe-
sas têm o dever de prestar contas 
por sua atuação direta na gestão de 
bens, dinheiros e valores públicos, 
inclusive quando derem causa a 
prejuízos ao erário;

(II) Compete aos Tribunais de 
Contas, nos termos do art. 71, II, da 

Constituição Federal, o julgamento 
técnico das contas de Prefeitos que 
atuem na qualidade de ordenado-
res de despesas;

(III) Essa competência inclui a 
aplicação de sanções como imputa-
ção de débito e multa, independen-
temente de ratificação pela Câmara 
Municipal, ficando resguardada a 
competência desta apenas quanto 
aos efeitos eleitorais (art. 1º, I, “g”, 
da LC 64/1990).

Ao fim e ao cabo, consolida-se 
um modelo que equilibra o julga-
mento político e o técnico, sem 
confundir suas naturezas nem so-
brepor suas consequências. Os Tri-
bunais de Contas, assim, ganham 
musculatura institucional para ga-
rantir accountability na aplicação 
dos recursos públicos — e a socie-
dade, por sua vez, conquista um 
controle mais eficaz, transparente 
e rigoroso do erário.

A criação do cartão de crédito consti-
tuiu-se num evento extraordinário.  No 
início da sua existência só era usado por 
clientes bancários que tivessem saldo 
expressivo na conta corrente.  Era um 
privilégio e status ao mesmo tempo ser 
portador de um cartão. 

Com o surgimento da TI, Tecnologia 
da Informação; que permitiu uma gran-
de evolução dos serviços bancários, o 
cartão de crédito tornou-se extrema-
mente popular e massificado, de forma 
tal, que praticamente todo cidadão que 
tem uma conta em um banco, é porta-
dor do chamado “dinheiro plástico”, 
com isto veio facilitar as transações co-
merciais.  

Como tudo tem dois lados, criou -se 
um grande risco para o detentor do car-
tão.  Além de você executar uma série 
de serviços, tais como: sacar dinheiro, 
pagar contas, fazer empréstimos, fazer 
compras no comércio com prazos bas-
tante estendidos, etc...., existe o risco de 

perder o controle no seu uso, levando 
a um alto endividamento, tornando-se 
impagável, ou seja, causando a falência 
total do cidadão. 

Como as nossas decisões econômi-
cas e financeira são comportamentais, 
agimos pela emoção e não pela razão, 
devemos ter o máximo de cuidado no 
uso do cartão na função compras par-
celadas.  Lembrem-se sempre que as 
ofertas, descontos, vitrines estetica-
mente organizadas e as propagandas 
são elaboradas visando mexer com o 
emocional. 

Então use o cartão de crédito com 
parcimônia. Ele deve ser nosso aliado e 
não causador de descontrole financeiro.
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O empresário César 
Furtado foi eleito na se-
gunda-feira, dia 16, presi-
dente do Sindicato Rural 
de Vassouras. A entida-
de organiza os produto-
res rurais do município e 
volta a estar ativa depois 
de anos sem atuação. In-
tegram a direção, além 
de César Furtado, a vice-
-presidente Wanessa Silva 
Barros, o secretário-geral 
Elvio Cordeiro Pereira e o 
tesoureiro Paulo Roberto 
Santanna. 

A nova direção con-
ta ainda com os suplen-
tes Carlos Donato de Aze-

Prefeitos que ordenam 
despesas têm o dever de 
prestar contas por sua atuação 
direta na gestão de bens, 
dinheiros e valores públicos, 
inclusive quando derem causa 
a prejuízos ao erário

Sindicato Rural volta a ter 
representação em Vassouras  

Cesar Furtado foi 
eleito presidente 
da entidade que 

representa os 
produtores rurais 

no município

vedo Furtado, Luciana dos 
Santos Felício,  Fortunato 
Delgado Motta Júnior, Sér-
gio Murilo Eiras da Rocha, 
Marcos Alexandre Eiras 
da Rocha e Júlio Avelino 
de Oliveira Neto. Integram 
o conselho fiscal: Sônia 
Margarida Rocha Gílson, 
Sebastião Roberto San-
tana e Manoel Francisco 
Furtado. 
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Univassouras 
avança em parceria 
internacional para 

doutorado associativo

A Universidade de Vas-
souras deu um passo deci-
sivo na consolidação de sua 
internacionalização acadê-
mica na sexta-feira, 13 de 
junho, quando aconteceu a 
entrega oficial do protoco-
lo de intenção para forma-
lização da parceria com a 
Minnesota State University 
Moorhead (MSUM), nos 
Estados Unidos.

A cerimônia, realizada 
no campus da universidade 

estadunidense, contou com 
a presença do professor Dr. 
Lee Vigilant, decano interi-
no da Faculdade de Educa-
ção e Serviços Humanos; 
do professor Dr. Boyd Bra-
dbury, chefe do Departa-
mento de Lideranças Edu-
cacionais; da professora 
Dra. Maya Sosa, diretora de 
Estudos de Pós-Graduação 
da MSUM; além do profes-
sor Marcus Vinícius Barbo-
sa, que representou a Uni-

versidade de Vassouras.
Durante o encontro, fo-

ram reafirmadas as pro-
postas de cooperação aca-
dêmica que envolvem a 
criação de um doutora-
do associativo na área de 
Educação, com ênfase na 
formação de lideranças 
educacionais em nível in-
ternacional. As ações con-
templam intercâmbio de 
docentes e discentes, pro-
jetos de pesquisa conjun-

A Prefeitura de Vassou-
ras, por meio da Secre-
taria de Desenvolvimen-
to Econômico e Inovação e 
da Sala do Empreendedor, 
em parceria com o Sebrae 
Rio, promoveu nos dias 10 
e 11 de junho o curso “Aten-
dimento ao Cidadão Em-
preendedor”, voltado para 
servidores municipais que 
atuam diretamente com o 
público. A capacitação in-
tegra o programa de repo-
sicionamento da Sala do 
Empreendedor e teve como 
foco o aperfeiçoamento das 
práticas de acolhimento e 
atendimento ao contribuin-
te.

Com aulas dinâmicas e 
conteúdo voltado para a 
realidade do setor público, 
o curso foi conduzido pela 
analista do Sebrae Nathalia 
Malaquias e pelo consultor 
Sandro Alves. Durante dois 
dias, os participantes re-
fletiram sobre temas como 
comunicação eficaz, qua-
lidade no serviço público, 
gestão de relacionamen-
to, empatia e motivação no 
ambiente de trabalho.

O curso contou com a 
participação de servidores 
de diversas secretarias e 
setores da Prefeitura, como 
Procon, SINE, Sala do Em-
preendedor, Gabinete da 
Prefeita, Meio Ambien-
te, Controladoria, Cultura, 
Educação, Saúde, Fazen-
da, Administração e Urba-
nismo e Patrimônio Histó-
rico. O engajamento foi tão 
expressivo que as inscri-
ções precisaram ser encer-
radas antes do previsto, e já 
há expectativa para a reali-
zação de uma segunda tur-
ma.

Luciana Félix, servido-
ra municipal há 18 anos, 
atualmente trabalhando no 
Gabinete da Prefeita, des-
tacou a surpresa positiva 
com o conteúdo apresenta-
do: “Eu achei o curso sur-
preendente. Já fiz alguns 
cursos ao longo da minha 

Aliança com Minnesota State University Moorhead
abre portas para uma nova geração de doutores

ta, eventos acadêmicos bi-
laterais e a possibilidade 
de coorientações em te-
ses e dissertações. Essa ini-
ciativa reforça o compro-
misso da Universidade de 
Vassouras com a excelên-
cia acadêmica e a formação 
global de seus pesquisado-
res, consolidando-se como 
referência no ensino supe-
rior brasileiro e ampliando 
os horizontes da pós-gra-
duação stricto sensu.

Servidores de Vassouras participam 
de curso do Sebrae para aprimorar o 

atendimento ao cidadão empreendedor

foi muito rica e demonstra 
que o município está no ca-
minho certo ao investir na 
valorização das pessoas 
que atendem diretamente a 
população”, afirmou.

A prefeita Rosi também 
comemorou o sucesso da 
iniciativa. “Quero agrade-
cer ao Sebrae pela parceria 
de sempre e, em especial, 
aos servidores municipais 
que, de forma voluntária, 
se colocaram à disposição 
para aprender mais e me-
lhorar o atendimento ao 
público. Esse curso repre-
senta nosso compromis-
so em oferecer um serviço 
cada vez mais humano, efi-
ciente e acolhedor para o 
cidadão vassourense”, de-
clarou.

Ao final da capacitação, 
todos os participantes re-
ceberam certificação do 
Sebrae, reconhecendo o 
esforço e dedicação dos co-
laboradores que buscam 
diariamente melhorar a ex-
periência do cidadão nos 
serviços públicos de Vas-
souras.

carreira e achei que não ha-
veria novidade, mas fui sur-
preendida. O Sebrae trou-
xe uma nova abordagem 
de comunicar as informa-
ções ao servidor. O consul-
tor foi muito dinâmico, com 
informações de muita qua-
lidade. Foi gratificante. O 
mais interessante foi que 
ele apresentou o ponto de 
vista do contribuinte para 

o servidor, e essa aborda-
gem foi nova pra mim e 
para muitos colegas. Fo-
mos convidados a nos colo-
car no lugar de quem busca 
o serviço público, e isso nos 
fez refletir sobre situações 
reais do nosso dia a dia e 
de colegas de outros se-
tores. Aprendemos muito 
sobre como o atendimen-
to pode ser transformador 

quando conseguimos re-
solver a demanda do cida-
dão até o fim”, relatou Lu-
ciana.

A analista do Sebrae, Na-
thalia Malaquias, destacou 
o comprometimento dos 
servidores ao longo da ca-
pacitação. “Ficamos im-
pressionados com o inte-
resse e participação ativa 
dos profissionais. A troca 

Já fiz alguns cursos 
ao longo da minha 

carreira e achei que não 
haveria novidade, mas 

fui surpreendida. O 
Sebrae trouxe uma nova 
abordagem de comunicar 

as informações ao servidor

_______________
LUCIANA FÉLIX l

SERVIDORA MUNICIPAL
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Morte de cães gera revolta em  
moradores de Paulo de Frontin

Dois cãezinhos em situa-
ção de rua foram encontra-
dos mortos em um inter-
valo de pouco mais de 24 
horas no centro de Enge-
nheiro Paulo de Frontin na 
semana passada. As mor-
tes geraram muita revolta 
entre os moradores da ci-
dade. A Polícia Civil inves-
tiga as mortes e a principal 
suspeita é que os animais 
tenham sido envenena-
dos. O prefeito Maneko Ar-
temenko usou as redes so-
ciais para divulgar uma 
nota oficial em que classi-
fica os assassinatos como 
“uma das notícias mais 
tristes desde que assumi a 
Prefeitura de Engenheiro 
Paulo de Frontin”. 

A principal suspeita, se-
gundo a Polícia Civil, é que 
os animais tenham sido ví-
timas de envenenamento. 
O primeiro a ser encontra-
do morto foi Xandinho. Na 
noite da quinta-feira, dia 
19, o animalzinho, muito 
querido pelos moradores 
da cidade, foi encontrado 
morto, sem sinais aparen-
tes de violência, na calçada 
de uma loja no Centro. Na 
madrugada da sexta-feira, 
Dobô foi encontrado deita-
do, machucado e sem vida 
perto do Hospital Nelson 
Sales. 

Um terceiro cachor-
ro, conhecido como ‘Ami-
go’, foi resgatado com vida 
ao lado de Dobô pela Asso-
ciação Frontinense de Aju-
da aos Animais (AFAA). Ele 
foi levado para Paracambi, 
passou por exames e agora 
está em um lar temporário. 
“Os cachorros eram muito 
queridos, né? Iam na mis-
sa, nos enterros, todo mun-
do fazia carinho, dava co-
mida, eram cachorros de 
rua, mas que eram queri-
dos pelo pessoal da cidade. 
O Dobô era considerado 
até patrimônio da cidade. 

Polícia investiga possível envenenamento; prefeito divulga nota
oficial: “uma das notícias mais tristes desde que assumi a Prefeitura”

Então, assim, a população 
toda acolheu ele de braços 
abertos, sabe? Está todo 
mundo indignado”, dis-
se Gisele Glória, membro 
da AFAA, em entrevista ao 
portal G1. 

O prefeito Maneko Arte-
menko usou as redes so-
ciais para manifestar sua 
indignação com a notícia. 
“Hoje acordei com uma 
das notícias mais tristes 
desde que assumi a Prefei-
tura de Engenheiro Paulo 
de Frontin. Dois cães, que 
eram praticamente patri-
mônio afetivo da nossa ci-
dade, foram brutalmente 

assassinados. A informa-
ção que temos até o mo-
mento é de que foram en-
venenados. Uma crueldade 
sem justificativa. Esses ca-
chorros eram presença ga-
rantida em todos os even-
tos que a gente fazia, em 
todas as missas da nossa 
Igreja de São João Batis-
ta, sempre andavam pela 
cidade e recebiam amor 
e cuidado de todos. Eram 
tratados com carinho por 
moradores de todos os 
bairros. Eles faziam par-
te da nossa rotina, da nos-
sa história, da nossa gente. 
Fico revoltado, porque não 

estamos falando só de dois 
cachorros. Estamos falan-
do de respeito, de empatia, 
de humanidade. Quem faz 
isso com um animal inde-
feso é capaz de fazer qual-
quer coisa. Já entrei em 
contato com o Delegado 
da cidade e solicitei que o 
caso seja investigado com 
todo o rigor. Já na segunda-
-feira, será realizada a ne-
cropsia. Quero que os res-
ponsáveis por esse crime 
sejam identificados e puni-
dos como manda a lei. Não 
vamos aceitar esse tipo de 
covardia em nossa cidade. 
Que a justiça seja feita. ”

Os cachorros eram muito 
queridos, né? Iam na missa, 

nos enterros, todo mundo fazia 
carinho, dava comida, eram 

cachorros de rua, mas que eram 
queridos pelo pessoal da cidade. 

_______________
GISELE GLÓRIA l

MEMBRO DA AFAA

Hoje acordei com uma das 
notícias mais tristes desde que 
assumi... Dois cães, que eram 

praticamente patrimônio 
afetivo da nossa cidade, foram 

brutalmente assassinados. 
_______________

MANEKO ARTEMENKO l PREFEITO
DE ENGENHEIRO PAULO DE FRONTIN



TRIBUNA DO INTERIOR  l  30 DE JUNHO DE 2025  l  7WWW.JORNALTRIBUNADOINTERIOR.COM.BR

Rosi participa de encontro com o 
governador em exercício Rodrigo Bacellar 

durante agenda regional em Mendes
A prefeita de Vassouras 

participou dia 18 de um 
encontro com o governa-
dor em exercício do Esta-
do do Rio de Janeiro, Ro-
drigo Bacellar, durante 
agenda oficial no municí-
pio vizinho de Mendes. A 
visita do governador teve 
como objetivo principal 
a inauguração do progra-
ma Limpa Rio Margens e o 
acompanhamento de ou-
tras obras estruturantes 
na região.

Ao lado de diversas au-
toridades municipais e re-
gionais, Rosi destacou a 

importância da união en-
tre os gestores do interior 
para fortalecer as pautas 
comuns e garantir mais in-
vestimentos para os muni-
cípios:  “Acreditamos que a 
união de forças e o diálogo 
constante entre os líderes 
é o caminho para garan-
tir mais desenvolvimen-
to e oportunidades para 
a nossa população. Estar 
presente neste momento 
demonstra nosso compro-
misso com a integração re-
gional e com o avanço de 
políticas públicas que be-
neficiem a todos”.

BRUNO MIRANDELLA/OAB-RJ

Acreditamos 
que a união de 

forças e o diálogo 
constante entre 

os líderes é o 
caminho para 
garantir mais 

desenvolvimento 
e oportunidades 

para a nossa 
população 

_______________
ROSI SILVA l PREFEITA

DE VASSOURAS

Rodrigo Bacellar sanciona leis
que fortalecem a advocacia no RJ

O governador em exercí-
cio do Rio de Janeiro, Rodri-
go Bacellar (União Brasil), 
sancionou no dia 23 de ju-
nho no Palácio Guanabara, 
três leis que fortalecem a 
advocacia do estado. A pre-
sidente da Seccional Rio de 
Janeiro da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (OAB-
-RJ), Ana Tereza Basilio, 
participou da cerimônia.

A primeira lei sanciona-
da dispõe sobre a dispensa 
para advogados e advoga-
das do pagamento anteci-
pado da taxa judiciária em 
ações de cobrança e execu-

ção de honorários advoca-
tícios. Basilio comemorou a 
medida: “É uma conquista 
histórica para a advocacia 
fluminense. A sanção da lei, 
de maneira tão célere pelo 
governador Bacellar, re-
presenta um alívio signifi-
cativo, especialmente para 
os advogados e advogadas 
que, após anos de dedica-
ção aos processos, buscam 
apenas receber o que lhes 
é de direito a título de ho-
norários de sucumbência. 
Trata-se de uma medida 
de justiça, que vai auxiliar 
principalmente a advocacia 

do interior do estado”.
A segunda lei autoriza o 

uso facultativo de paletó e 
gravata por advogados du-
rante o verão, garantindo 
mais conforto no desem-
penho da profissão durante 
os períodos de altas tempe-
raturas. A medida, basea-
da em minuta elaborada 
pela OAB-RJ, valerá de 10 
de dezembro a 31 de março 
e abrange audiências, ses-
sões de julgamento, des-
pachos com magistrados e 
outros atos em órgãos do 
judiciário e da administra-
ção pública.

O governador em exer-
cício também sancionou a 
norma que garante a inclu-
são da OAB-RJ e do Conse-
lho Regional de Contabili-
dade (CRCRJ) no Conselho 
de Contribuintes do Estado 
do Rio de Janeiro, respon-
sável por julgar, em segun-
da instância, os recursos 
de processos administra-
tivos tributários. A medi-
da altera o Código Tributá-
rio Estadual (Decreto-Lei 
nº 05/1975) e reforça a pre-
sença de profissionais com 
expertise jurídica e contábil 
no órgão colegiado.
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Rotary Barra do Piraí 
completa 85 anos de atuação 

junto à comunidade
Entidade foi fundamental para a implantação de projetos sociais que 

impactaram positivamente a qualidade de vida dos moradores da cidade

A missão é clara: servir 
acima de si mesmo, fazen-
do a diferença na vida das 
pessoas. Este é o lema do 
Rotary Club de Barra do Pi-
raí, que completou 85 anos 
de uma trajetória marcada 
por realizações e conquis-
tas significativas, sempre 
em busca de melhorias na 
qualidade de vida da popu-
lação. 

Ao longo dessas déca-
das, a entidade se desta-
cou pelo compromisso com 
ações sociais, projetos co-
munitários e iniciativas que 
impactaram positivamen-
te a cidade e os municí-
pios vizinhos. O clube con-
tribuiu de forma decisiva 
para o desenvolvimento lo-
cal, fortalecendo parcerias, 
promovendo a cidadania e 
reafirmando os valores ro-
tarianos de solidariedade, 
ética e liderança.

As ações do Rotary co-
meçaram em 7 de maio 
de 1940, quando 28 visio-
nários decidiram implan-
tar os ideais de Paul Har-
ris em Barra do Piraí, sob o 
comando do engenheiro e 
primeiro presidente da en-
tidade, Paulo da Silva Fer-
nandes que, na época, ocu-
pou a cadeira de prefeito da 
cidade.

Os feitos da entidade 
logo se fortaleceram e, nas 
décadas de 1950 e 1960, fo-
ram dados passos impor-
tantes para a comunidade 
como a criação da Casa da 
Amizade, um espaço que 
fortaleceu os laços entre 
os rotarianos e suas famí-
lias, e que se tornou um pi-
lar essencial de apoio para 
as ações sociais.

É importante ressaltar 
o papel transformador das 
mulheres da Casa da Ami-
zade, que fazem girar a 
roda da solidariedade, de-
monstrando força e dedica-
ção em cada projeto. Hoje, 
a Casa é presidida com ca-
rinho e competência pela 
companheira Célia Maria 
dos Santos Ayres - ressal-

Em 1990, o Rotary 
celebrou o Jubileu 
de Ouro, na época 
presidido por Hélio 
Speranza Camerano 
e Governador Distri-
tal 1978/1979, além 
de ampliar nos anos 
seguintes novas 
conquistas como: o 
Projeto de Equotera-
pia, parcerias como 
Empresa Cidadã, 
realização do RYLA, 
programas de inter-
câmbio de jovens, 
entre outros.  Nos 
anos seguintes, ape-
sar das dificuldades 
com a Covid-19, a 
entidade permane-
ceu forte e renovou. 
O clube rejuvenes-
ceu com a chega-
da de novos rotaria-
nos e a atuação das 
mulheres na entida-
de, o fortalecimen-
to do Banco de Ca-
deiras de Rodas, que 
conta com 360 equi-
pamentos, dos quais 
314 estão empres-
tados em regime de 
comodato. 

Sob o comando 
da atual presidente, 
Verena Magalhães, 
o lema “A Magia do 
Rotary” renova o 
compromisso com a 
comunidade e a en-
tidade ganha força e 
o olhar visionário da 
mulher.  

Liderar nossa 
equipe aos 30 anos 
é um desafio que 
nos fortalece e nos 
torna ainda melho-
res. Como presiden-
te deste clube tão 
respeitado, destaco 
o trabalho conjun-
to, união de forças e 
ações para ampliar-
mos projetos como 
nosso banco de  ca-
deiras de rodas,  
eventos culturais e 
beneficentes, que 
não apenas arreca-
daram fundos, mas 
promoveram a união 
e o engajamento da 
população em torno 
de causas importan-
tes para a comunida-
de - ressaltou a pre-
sidente do Rotary.

ram a instituição, como a 
nova sede administrativa e 
ampliação das salas de aula 
e a construção do ginásio 
poliesportivo.

EFEITOS NA REGIÃO 
As boas práticas do Ro-

tary Club de Barra do Pi-
raí se espalham pela região. 
A entidade apadrinhou o 
Clube Satélite de Bananal, 
com a criação do NRDC 
de Coimbra, além dos clu-
bes de Resende, Vassouras, 
Três Rios, Mendes, Para-
cambi, Valença Centenário 

e Bananal.
O Rotary Club de Barra 

do Piraí teve ainda três go-
vernadores de distrito: No-
ronha, Hélio Camerano e 
Armando Cerqueira, gran-
des líderes que represen-
taram Barra do Piraí com 
honra.

Com a atuação da enti-
dade, o município passou 
a contar com a primeira 
Estação de Tratamento de 
Água de Barra do Piraí, que 
recebe a doação de qua-
tro dosadores de flúor, que 
possibilitaram a instalação 
do recurso nas estações de 
tratamento d’água da ci-
dade, contribuindo para a 
saúde bucal e o bem-estar 
da população.

Outro destaque é para 
projetos e iniciativas funda-
mentais para a comunida-
de como: Cozinha da Pas-
toral da Criança e do SOS, 
Creche da Igreja Nossa Se-
nhora Santana, apoio à UTI 
da Santa Casa, mobiliza-
ção na Campanha da Pó-
lio e palestras em escolas 
orientando os jovens sobre 
o mercado de trabalho e as 
diversas profissões.

tou Sérgio Macedo, vice-
-presidente da entidade. 

E os avanços da entidade 
seguiram pelas décadas se-
guintes. Entre 1970 e 1980, 
foi criada a APAE (Associa-
ção de Pais e Amigos Ex-
cepcionais) de Barra do Pi-
raí, fruto da dedicação dos 

rotarianos à causa da in-
clusão e dignidade para as 
pessoas com deficiência. 

A entidade se fortaleceu 
devido ao empenho de vá-
rios membros, entre eles, 
Sérgio Macedo, presiden-
te da APAE e condutor das 
melhorias que transforma-

MARCO 
HISTÓRICO 

A MAGIA
DO ROTARY 

As ações do Rotary 
começaram em 
7 de maio de 
1940, quando 28 
visionários decidiram 
implantar os ideais 
de Paul Harris em 
Barra do Piraí, 
sob o comando 
do engenheiro e 
primeiro presidente 
da entidade
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Em Paty, 3ª Conferência Municipal 
das Cidades discute propostas para 

desenvolvimento urbano sustentável 
No evento foram eleitos os oito delegados que representarão município na etapa estadual

Dia 17 de junho, Paty do 
Alferes sediou a 3ª Confe-
rência Municipal das Cida-
des, evento que discutiu a 
Política Nacional de Desen-
volvimento Urbano e os ca-
minhos para cidades in-
clusivas, democráticas, 
sustentáveis e com justiça 
social. 

Realizado no Centro Cul-
tural Maestro José Figueira, 
a conferência contou com 
palestras e grupos de tra-
balho sobre os “Regulari-
zação Fundiária” e “Desen-
volvimento Sustentável”. De 
acordo com a secretária de 
Planejamento de Paty do Al-
feres, Anna Carolina Wilbert 
Reise, “o encontro foi um 
importante espaço de diálo-

go e construção coletiva so-
bre o futuro urbano”. 

A gestora destacou, ain-
da, as boas propostas elabo-
radas pelos grupos de tra-
balho durante o evento: “Os 
GTs trouxeram sugestões 
como a implementação do 
IPTU Verde, de incentivo à 
sustentabilidade, e a criação 
de um conselho municipal 
das cidades, além do zonea-
mento urbano com foco em 
moradias dignas, visando a 
inclusão social e qualidade 
de vida. Agora, essas pro-
postas serão sistematizadas 
e encaminhadas para a eta-
pa estadual da conferência 
pelos nossos delegados, re-
forçando o compromisso do 
nosso município em cons-

truir políticas urbanas mais 
justas, sustentáveis e parti-
cipativas”, afirmou.

Os delegados eleitos pelo 
Poder Público Municipal 
foram a secretária de Pla-
nejamento, Anna Caroli-
na Wilbert Reise, José Ma-
ria Soares Filho e Lidiane 
Pereira dos Santos Bezer-
ra; pelos Movimentos Po-
pulares, Vera Lúcia Zamith 
Leal Dalmaso e Suzui Mat-
tei; pelas Entidades de Tra-
balhadores, Gilson Michae-
li Oliveira; pelas Entidades 
Empresariais, Marcio Ru-
ben Santos Bernardes; e pe-
las Entidades Profissionais, 
Acadêmicas e de Pesquisa e 
ONGs, Isabella de Paula Oli-
veira.
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Simpósio de Ciências 
Ambientais elabora 
Carta de Vassouras 

Documento expressa compromissos e propostas concretas
para enfrentar as mudanças climáticas.  Evento foi realizado pela
Universidade de Vassouras e reuniu mais de 500 participantes  

Mais de 500 par-
ticipantes mar-
caram pre-
sença no VI 

Simpósio em Ciências Am-
bientais – COP 30 Flumi-
nense, realizado pela Uni-
versidade de Vassouras, 
entre os dias 10 e 12 de ju-
nho. O evento se consolida 
como um dos principais es-
paços de debate científico 
e acadêmico sobre as mu-
danças climáticas e as solu-
ções baseadas na natureza 
no estado do Rio de Janeiro. 

Com o tema “Inovação 
e Implementação de So-
luções Baseadas na Natu-
reza no Enfrentamento às 
Mudanças Climáticas”, o 
Simpósio reuniu represen-
tantes de universidades, 
órgãos públicos, setor pro-
dutivo e organizações da 
sociedade civil que contri-
buíram para a elaboração 
da “Carta de Vassouras”.

O documento, colabora-
tivo, expressa compromis-
sos e propostas concretas 
para enfrentar as mudan-
ças climáticas. “As discus-
sões e as conexões feitas 
durante o evento podem 
levar a colaborações futu-
ras entre instituições, além 
de fomentar políticas públi-
cas mais eficazes e susten-
táveis, alinhadas à agenda 
climática nacional e à pró-
xima COP 30”, ressaltou a 
professora e doutora Cris-
tiane Siqueira, Pró-reitora 
de Pós-Graduação e Capa-
citação Profissional e Coor-
denadora Geral do Simpó-
sio.

“Na abertura do VI Sim-
pósio, tivemos a oportu-
nidade de prestigiar uma 
apresentação especial do 
hino nacional, tocado em 
arpa, apresentado como 
um presente de Cristina 
Braga, trazendo uma nova 
perspectiva e uma men-
sagem significativa para o 
evento, destacando a im-
portância da conscientiza-
ção ambiental. Essa esco-
lha inovadora certamente 
enriqueceu a cerimônia, 
proporcionando um mo-
mento único e memorável 
para todos os presentes”, 
disse Cristiane.

Os debates realiza-
dos pelas mesas-redon-
das e palestras contribuí-
ram para a formação de um 
consenso sobre a necessi-
dade de ações integradas 
e inovadoras para enfren-
tar os desafios ambientais, 
promovendo uma aborda-
gem multidisciplinar e co-
laborativa no Vale do Café.

Outro destaque foi para 
o tema “Mudanças climáti-
cas e Saúde”, especialmen-
te no que diz respeito aos 
impactos diretos das mu-
danças climáticas na saúde 
humana. A discussão sobre 
a interconexão entre saúde 
e meio ambiente, aborda-
da por especialistas, trou-
xe à tona a urgência de es-
tratégias de mitigação e 
adaptação, evidenciando a 
relevância da saúde públi-
ca nas agendas climáticas. 
Este tema, de grande im-
pacto social e científico, re-
fletiu a necessidade de uma 
abordagem integrada nas 
soluções propostas.

SIMPÓSIO 
A palestra de abertura fi-

cou por conta do doutor 
Rafael Silva Menezes, do 
Ministério da Ciência, Tec-
nologia e Inovações, que 
abordou as ações do gover-
no federal voltadas à ener-
gia e combustíveis susten-
táveis. 

Temas como mudanças 
climáticas, justiça climáti-
ca e cidades sustentáveis 
também ganharam desta-

ques e foram tratados por 
representantes das Secre-
tarias Municipais de Meio 
Ambiente. A ênfase em prá-
ticas sustentáveis e inclu-
sivas, ficou por conta dos 
especialistas Vinicius Cres-
po (Fecomércio-RJ), Daiane 
Lima (Rio Carnaval), Carol 
Basílio (atleta da Seleção 
Brasileira) e a mestranda 
Larissa Funayama, que de-
senvolve sua dissertação 
na temática de sustentabi-
lidade.

Já a gestão de recur-

sos hídricos e soluções ba-
seadas na natureza reu-
niu especialistas como a 
doutora Paola Oliveira (Co-
mitê Guandu), Gisele Ri-
beiro (Rio+Saneamento/
Grupo Águas do Brasil), 
Caroline Teixeira Lopes 
(Comitê Médio Paraíba), 
doutor Miguel Fernandes 
(presidente do CREA-RJ) 
e doutor Rodrigo Stein-
mann (Procurador-Geral 
do CREA-RJ) que apresen-
taram medidas implemen-
tadas para a melhoria da 

gestão desse recurso.
Na área de pesquisa, es-

tatística, inteligência artifi-
cial, o simpósio contou com 
a palestra do doutor Nilo 
Sampaio (UERJ). Já a me-
sa-redonda “Soluções para 
a Sustentabilidade” reuniu 
os pesquisadores doutor 
Carlos Alberto Cioce Sam-
paio (CiAmb/CAPES), dou-
tor Jesse Marques (CES-
MAC – AL), doutora Marisa 
Mendes (UFRRJ), doutora 
Ana Karine Furtado (USP 
– Escola de Engenharia de 

tê Estadual de Sanidade 
Avícola – COESA-RJ), que 
abordou a relação entre gri-
pe aviária e migração de 
aves; Ramon Fraga, Ademir 
Corrêa e Thiago Augusto 
Monteiro, todos da Univas-
souras, que trataram dos 
impactos diretos das mu-
danças climáticas na saú-
de humana, como doenças 
respiratórias e estratégias 
de mitigação.

CIÊNCIA 
A programação cientí-

fica foi enriquecida com a 
apresentação de mais de 
90 resumos sob a forma 
de pôsteres, em uma ação 
conjunta com a Mostra das 
Engenharias, promoven-
do o intercâmbio entre dis-
centes de graduação, pós-
-graduação e professores 
orientadores em diferentes 
áreas das Ciências Ambien-
tais e Tecnológicas.

Além das atividades aca-
dêmicas, os palestrantes 
participaram de uma visi-
ta técnica à Fazenda São 
Luiz da Boa Sorte, impor-
tante patrimônio históri-
co e ambiental do Vale do 
Café. A visita proporcionou 
uma imersão cultural e am-
biental, fortalecendo o diá-
logo entre ciência, tradição 
e sustentabilidade.

O evento também foi 
marcado por atividades 
práticas, como a oficina 
“Sabores da Terra: Suco e 
Sustentabilidade”, apresen-
tações musicais e culturais 
do Programa Integração 
pela Música.

Durante a cerimônia de 
encerramento, foram anun-
ciados os trabalhos premia-
dos nas categorias Mestra-
do, Graduação e Público 
Externo, como forma de 
reconhecer a excelência e 
o impacto das pesquisas 
apresentadas ao longo do 
evento. 

Os vencedores se desta-
caram pela originalidade, 
relevância socioambien-
tal e qualidade metodoló-
gica de seus estudos. Entre 
os destaques da programa-
ção, foi gravado um episó-
dio especial do podcast Di-
reto do Campus, reunindo 
a Prof.ª Dra. Cristiane Si-
queira, Pró-reitora de Pós-
-Graduação e Capacitação 
Profissional e Coordenado-
ra Geral do Simpósio; dou-
tor Rafael Silva Menezes, 
representante do Ministé-
rio da Ciência e Tecnologia, 
e doutora Paloma Martins, 
Coordenadora do Mestra-
do Profissional em Ciências 
Ambientais da Univassou-
ras.  

O episódio abordou os 
desafios da COP 30, o papel 
das universidades na tran-
sição ecológica e a impor-
tância das soluções basea-
das na natureza.

Lorena) e doutor Rafael Al-
mada (presidente do CFQ 
e reitor do IFRJ), que apre-
sentaram experiências e 
projetos de impacto so-
cioambiental.

Ainda a mesa-redonda 
com os doutores Valdir Fer-
nandes (CiAmb/CAPES), 
Cristián Quinteros (Uni-
versidad de Mendoza, Ar-
gentina) e Hamilton Moss 
(Assessor Internacional da 
Univassouras), debateu ca-
minhos para fortalecer a 
atuação científica em esca-
la global, tratando sobre os 
aspectos relativos à inter-
nacionalização da pós-gra-
duação.

Na área de energia, tec-
nologia e soluções de bai-
xo carbono, destacaram-se 
as contribuições dos dou-
tores Rafael Silva Mene-
zes (MCTI), Anna Cláudia 
dos Santos (Ubrabio), Eu-
ler Silva (Empresa de Pes-
quisa Energética – EPE) e 
Aline Scarpetta (Centro In-
ternacional de Energias Re-
nováveis – CIBiogás), que 
discutiram estratégias de 
transição energética e ino-
vação tecnológica.

Já no eixo de mudan-
ças climáticas e saúde, o 
simpósio contou com con-
tribuições dos doutores 
Ramon Pimenta (Comi-
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uEterna relações públicas da TRIBUNA DO INTE-
RIOR, Maria Aurora Cordovil comemorou idade nova 
em 6 de junho. Como acontece todo ano, ela come-
mora a data ao lado do filho, o advogado e empresá-
rio Reinaldo Cordovil, que aniversaria no mesmo dia. 
Ela reuniu parentes e amigos, entre eles o jornalista 
Marlos França, no Despertar Residencial, em Petró-
polis. Parabéns, dona Aurora!!!

uUma das mais populares lideranças polí-
ticas das últimas décadas em Angra dos Reis, 
o ex-prefeito e ex-deputado federal Fernan-
do Jordão comemorou mais um aniversário na 
segunda-feira, dia 23. A festa aconteceu no sá-
bado, dia 21, no Clube Pernambuco, na bela An-
gra. Mobilizou mais de duas mil pessoas, entre 
elas o ex-prefeito de Vassouras Renan Vinícius 
de Oliveira e o jornalista Marlos França, editor 
da TRIBUNA DO INTERIOR, e a deputada esta-
dual Célia Jordão, esposa do ex-prefeito. 

uNo dia 14 de junho, o secretário de Estado de Turismo do Rio de Janeiro, 
Gustavo Tutuca, comemorou o seu aniversário no Hotel Fazenda Ribeirão, 
em Barra do Piraí.  A festa contou com as presenças do governador em 
exercício Rodrigo Bacelar, secretários, prefeitos, vereadores, amigos e fa-
miliares. Na foto: Wanderson Farias, assessor especial da Setur-RJ; Rodri-
go Bacelar; Gustavo Tutuca; Gustavo Amaral, presidente da Universidade 
de Vassouras; e Rodrigo Cibalena, prefeito de Rio das Flores.

uLançamento na Bienal do Livro Rio 2025,  editado pela
Cartola Editora, Versificando na Vida, do poeta patiense Gercilí Barros. Uma
coletânea de poemas que transbordam afeto, memória e muita brasilidade.

uUma das mais belas fazendas 
históricas da região, a Fazenda São 
Luiz da Boa Sorte, abriu os portões 
no sábado, 21, para a sua aguarda-
da festa junina. Os proprietários 
Nestor Rocha e Liliana Rodriguez 
receberam pessoalmente os convi-
dados, entre eles a prefeita Rosi Sil-
va e a secretária de Turismo Dulce 
Procópio. A festa contou com as co-
midas típicas, todo clima de uma 
festa junina no interior e, claro, a 
beleza marcante da fazenda, que 
integra o roteiro das fazendas aber-
tas à visitação e conta também com 
serviço de hospedagem. 

Gercilí Barros autografando sua obra O escritor e sua musa maior Mercês Barros

u A prefeita Rosi Silva marcou presença em dois importantes eventos 
realizados no dia 14 de junho, fortalecendo laços com lideranças políticas. 
O dia começou com a prefeita participando da inauguração da Arena Bea-
ch Barra Marco Capute, em Barra do Piraí — um espaço esportivo moder-
no que homenageia Marco Capute. A cerimônia contou com a presença 
do senador Romário e de ex-jogadores de futebol, num clima de emoção 
e celebração ao legado de Marco. u Em seguida, a prefeita celebrou o ani-
versário do deputado estadual Gustavo Tutuca, na Fazenda Ribeirão, em 
Barra do Piraí.  Um momento de confraternização e reencontro com lide-
ranças políticas do estado do Rio de Janeiro. Estiveram presentes nomes 
de destaque como os deputados Júlio Lopes, Dr. Luizinho e o governador 
em exercício Rodrigo Bacellar, entre outras autoridades políticas.

uE a família França, que desde os anos 1990 conta com membros nascidos na 
Alemanha, chega agora a Santa Catarina. Nasceu Maya, filha de Aglaia França, a 
outrora alemãzinha, radicada em Joinville, onde é diretora de uma metalúrgica 
alemã, e do patiense Leandro Cruz. Neta de Moacyr Baiano e sobrinha de Marlos 
França, Aglaia contou com o zelo da mãe, Keeurem, radicada na Alemanha, que 
fez questão de estar no Brasil para acompanhar o nascimento da neta. Ela esteve 
em Joinville acompanhada pela irmã mais nova, a coruja tia Mitx. Saúde e sorte 
para a pequena Maia!
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Fórum das Academias de Ciências
do BRICS 2025: ciência, soberania

e cooperação internacional
O reitor da Universida-

de de Vassouras, Marco An-
tonio Soares de Souza, re-
presentou o Conselho de 
Reitores das Universida-
des Brasileiras (CRUB) no 
Fórum das Academias de 
Ciências do BRICS 2025, 
realizado entre os dias 24 
e 25 de junho, promovido 
pela Academia Brasileira de 
Ciências (ABC), no Rio de 
Janeiro. O evento reuniu de-
legações científicas dos paí-
ses do BRICS e de nações 
parceiras, para debater te-
mas estratégicos como mu-
danças climáticas, transi-
ção energética, inteligência 
artificial, educação supe-
rior, diplomacia científica e 
cooperação Sul–Sul.

As discussões foram en-
riquecidas por conferencis-
tas de renome, como Car-
los Nobre, Denise Pires de 
Carvalho, Jorge Almeida 
Guimarães, Odir Dellagos-
tin, Luiz Davidovich, Jailson 
Bittencourt de Andrade, Fá-
bio Scarano, Marina Hiro-
ta e Rachel Biderman, além 
das valiosas contribuições 
de outros cientistas presen-
tes na plenária, que amplia-
ram a diversidade e profun-
didade dos debates.

O ponto culminante do 
encontro foi a assinatura 
de uma Declaração Conjun-
ta das Academias de Ciên-

cias do BRICS, que esta-
belece oito compromissos 
estratégicos para uma ciên-
cia comprometida com o 
desenvolvimento sustentá-
vel e a equidade global. En-
tre eles:

Fortalecer a cooperação 
científica, com a criação 
de um marco comum para 
pesquisas conjuntas, mo-
bilidade de jovens talentos 
e coprodução de conheci-
mento;

Integrar biodiversidade e 
saberes tradicionais à ciên-
cia de ponta, valorizando o 
patrimônio sociocultural e 
natural como base para so-
luções sustentáveis;

Liderar inovações em 
energia e clima, com a cria-
ção de uma Rede de Solu-
ções Climáticas dos BRICS, 
alinhada à COP30 e focada 
em tecnologias limpas e in-
clusivas;

Impulsionar o desenvol-
vimento digital inclusivo, 
por meio de programas em 
IA, ciência aberta, gover-
nança de dados e tecnolo-
gias emergentes com prota-
gonismo do Sul Global;

Formar jovens talentos, 
com programas conjuntos 
de doutorado, intercâmbio 
acadêmico e capacitação 
em áreas estratégicas como 
saúde, agricultura e ener-
gia;

Representar o CRUB 
nesse espaço foi mais 

do que uma honra 
— foi a reafirmação 

do compromisso 
das universidades 
brasileiras com a 
ciência aberta, o 
desenvolvimento 

sustentável...  
_______________

MARCO ANTONIO SOARES 
DE SOUZA l  REITOR DA 

UNIVERSIDADE DE VASSOURA

Estimular investimentos 
em ciência e tecnologia, es-
pecialmente de pequenas e 
médias empresas inovado-
ras em setores como saúde, 
água, energia e segurança 
alimentar;

Reduzir desigualdades 
no acesso ao conhecimen-
to, com iniciativas orienta-
das por justiça social, diver-
sidade de gênero, inclusão 
territorial e colaboração 
com a sociedade civil;

Reforçar o papel das Aca-
demias como assessoras 
científicas dos governos, 
institucionalizando o Fó-
rum como instância perma-
nente de diálogo e apoio à 
formulação de políticas pú-
blicas baseadas em evidên-
cias. Este documento será 
encaminhado aos Chefes 
de Estado dos BRICS e inte-
grará o comunicado oficial 
da Cúpula do BRICS 2025, 
que ocorrerá em julho, tam-
bém no Rio de Janeiro.

“Representar o CRUB 
nesse espaço foi mais do 
que uma honra — foi a rea-
firmação do compromisso 
das universidades brasilei-
ras com a ciência aberta, o 
desenvolvimento sustentá-
vel e a articulação interna-
cional em prol de um futuro 
mais justo, inovador e mul-
tipolar”, declarou Marco 
Antonio Soares de Souza.
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Desenvolve RJ chega pela 
primeira vez em Barra do Piraí

Projeto da Secretaria de Desenvolvimento Econômico, Indústria, Comércio e Serviços do Estado tem como principais 
objetivos estimular o crescimento da economia da região e fortalecer a produção local nos municípios do estado

Dia 25 de junho, de ma-
neira inédita, a Secretaria 
de Desenvolvimento Eco-
nômico, Indústria, Comér-
cio e Serviços do Estado do 
Rio de Janeiro, em parceria 
com a prefeitura, trouxe o 
Desenvolve RJ para Barra 
do Piraí. O projeto aconte-
ceu das 13h às 18h no Cen-
tro Cultural Rosemar Muniz 
Pimentel e reuniu autorida-
des estaduais, municipais, 
empresários, microempre-
sários, artesãs e mais. 

O Desenvolve RJ tem 
como principais objetivos 
estimular o crescimento da 
economia da região e forta-
lecer a produção local nos 
municípios do estado do 
Rio de Janeiro, promovendo 
assim a integração institu-
cional e a geração de negó-
cios entre médias e grandes 
empresas com fornecedo-
res locais. 

Para tal, os eventos do 
Desenvolve RJ se adaptam 
às características e parti-
cularidades de cada cidade, 
realizando ações como ro-
dadas de negócios, oficinas, 
atendimentos técnicos, pa-
lestras temáticas e exposi-
ção de produtos e serviços. 

Agradecendo a parceria 
do estado e enaltecendo o 
trabalho da gestão, na aber-
tura institucional, a prefei-
ta de Barra do Piraí, Katia 
Miki, demonstrou confian-
ça no crescimento eco-
nômico de Barra do Piraí, 
apontando para as diversas 
vocações do município. 

“Barra do Piraí irá cres-
cer e se desenvolver cada 
vez mais. Agradeço o apoio 
da secretária estadual de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Fernanda Curdi, e o 
trabalho do Tadeu, nosso 
secretário municipal de De-
senvolvimento Econômi-
co, que tem sido essencial, 
junto a nossos parceiros, 
nessa caminhada. O muni-
cípio tem muitas vocações 
em diversos setores, e nos-
so objetivo é explorá-las, de 
modo que possam até mes-
mo colaborar com outras 
áreas da cidade”, disse a 
prefeita Katia Miki, comple-
tando que “Barra do Piraí é 
uma cidade agraciada por 
contar com tamanho apoio 
do Governo do Estado do 
Rio de Janeiro. Nesta terça-
-feira estive com o gover-
nador em exercício, Rodri-
go Bacellar, e ele reafirmou 

seu apoio ao nosso municí-
pio”. 

Também na abertura ins-
titucional, a secretária es-
tadual de Desenvolvimento 
Econômico, Indústria, Co-
mércio e Serviços, Fernan-
da Curdi, expressou sua 
alegria em levar o projeto 
até Barra do Piraí e ressal-
tou as potencialidades do 
município. 

“É uma grande alegria 
estar em Barra do Piraí, 
para darmos início à pri-
meira edição de 2025 do 
Desenvolve RJ. Esse progra-
ma foi pensado com muito 
cuidado para impulsionar o 
desenvolvimento econômi-
co regional e fortalecer ain-
da mais os arranjos produ-
tivos locais. Barra do Piraí 
é um município de econo-
mia diversificada, dinâmi-
ca e cheia de potencial, e 
isso mostra que a cidade 
está preparada para cres-
cer com inovação e susten-
tabilidade”, disse Fernanda 
Curdi. 

Representando o secre-
tário estadual de Turismo, 
Gustavo Tutuca, o assessor 
especial da Secretaria Esta-
dual de Turismo e coorde-
nador das ações turísticas 
no Vale do Café, Wander-
son Farias, destacou que 
“essa é uma ação importan-
tíssima para nosso Arranjo 
Produtivo Local, e agrade-
ço imensamente à amiga e 
secretária estadual Fernan-
da Curdi pela parceria com 
o Vale do Café.” 

Participaram ainda da 
abertura Jorge Guilherme 
Aiex, presidente do Sico-
mércio Barra do Piraí, Pao-
la Tenchini, coordenado-
ra da Região Médio Paraíba 
do SEBRAE, e Marcel Vas-
concelos, coordenador do 
Programa de Artesanato do 
Estado do Rio de Janeiro. 
Destacando também a pre-
sença do secretário Munici-
pal de Turismo e interino de 
Trabalho e Desenvolvimen-
to Econômico, Tadeu Olivei-
ra, a vereadora Lu Maciel e 
outras autoridades. 

Além da abertura institu-
cional, a ação contou com 
painéis, palestras e oficinas 
que enriqueceram o conhe-
cimento do público sobre o 
tema e promoveram uma 
troca de experiências entre 
os participantes. 

Durante o Desenvol-
ve RJ em Barra do Piraí, fo-

ram realizadas as palestras 
“O Empreendedorismo no 
Artesanato Fluminense” e 
“Boas Práticas Empresa-
riais: Selo Empresa Amiga 
da Mulher”, o painel “Rio de 
Oportunidades: Retenção e 
Atração de Investimentos 
no Estado do Rio de Janei-
ro” e a oficina “Primeiros 
Passos: Dê o primeiro pas-
so para transformar o seu 
negócio!”. 

A ação contou com a co-
laboração da Secretaria 
Municipal de Trabalho e 
Desenvolvimento de Barra 
do Piraí, o Sebrae, Sicomér-
cio de Barra do Piraí, Firjan 
e outros parceiros, prome-
tendo deixar um marco sig-
nificativo na cidade.

Agradeço o apoio da 
secretária estadual 
de Desenvolvimento 

Econômico, Fernanda 
Curdi, e o trabalho 

do Tadeu, nosso 
secretário municipal 
de Desenvolvimento 
Econômico, que tem 
sido essencial, junto 
a nossos parceiros, 
nessa caminhada 

_______________
KATIA MIKI l

PREFEITA DE PIRAÍ
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Um lugar cheio de vida, conexões e memórias. Feito para você chamar de seu.

SÃO MAIS DE  1000 ARTISTAS
EM 25 LOCALIDADES DO ESTADO DO RJ.11 a 27 de julho

VEM AÍ O FESTIVAL QUE  É O NOSSO LUGAR. 
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CRÉDITOS:
DIVULGAÇÃO

CRÉDITOS:
MARIA ROBAINA

CRÉDITOS:
MAJU MAGALHAES

WAGNER TISO E O
CLUBE DA ESQUINA
QUA | 16 JULHO
20h
Teatro Sesc
Rosinha de Valença

paulinho moska
SEX | 18 JULHO
21h

Jardim de Cima - Praça
Visconde do Rio Preto

roberta sá
SÁB | 19 JULHO
21h

Jardim de Cima - Praça
Visconde do Rio Preto

saiba mais em:

 festivalsescdeinverno.com.br

sescrio sescrj portalsescrio

locaIS:

Teatro Sesc
Rosinha
de Valença
Jardim de Cima -
Praça Visconde
do Rio Preto
programação
gratuita
CLASSIFICAÇÃO
LIVRE
A programação pode sofrer 
alterações sem notificação prévia. 
Certifique-se dos detalhes nos 
canais do Sesc RJ.
Certifique-se dos detalhes nos 
canais do Sesc RJ.

WAGNER TISO E O
CLUBE DA ESQUINA
QUA | 16 JULHO
20h
Teatro Sesc
Rosinha de Valença

paulinho moska
SEX | 18 JULHO
21h

Jardim de Cima - Praça
Visconde do Rio Preto

roberta sá
SÁB | 19 JULHO
21h

Jardim de Cima - Praça
Visconde do Rio Preto

Arraiá de Ipiabas e 
Festival Delícias do 

Vale do Café foi sucesso
Na abertura do arraiá de 

Ipiabas, estiveram presen-
tes a prefeita de Barra do 
Piraí, Katia Miki, ao lado do 
vereador Ludi, da vereado-
ra Lu Maciel, do presidente 
do Sicomércio de Barra do 
Piraí, Jorge Aiex, do asses-
sor especial da Secretaria 
Estadual de Turismo, Wan-
derson Farias, do secretá-
rio de Turismo de Barra do 
Piraí, Tadeu Oliveira, da or-
ganizadora do Festival Delí-
cias do Vale do Café, Maria 
Inês Oliveros, além de ou-
tras autoridades. 

Em seu discurso, a che-
fe do Executivo enalteceu o 
distrito de Ipiabas e deu as 
boas-vindas aos moradores 
do município e aos turistas 
que prestigiaram o evento.

“Ipiabas é, por nature-
za, um destino excelen-
te. Quem vem se apaixona, 
quem mora não quer ir em-
bora. Nosso compromis-
so é cuidar ainda mais des-
se lugar para que possamos 
atrair cada vez mais turis-
tas. Vamos aproveitar a fes-
ta, visitar os restaurantes, 
curtir a música, saborear 
as comidas típicas. A deco-
ração está linda, feita com 
muito capricho. Parabéns a 

toda a equipe pela dedica-
ção. Essa festa foi prepara-
da com muito carinho para 
todos vocês. Vamos apro-
veitar”, apontou Katia Miki. 

Contribuindo com o de-
senvolvimento turístico, 
econômico, comercial, gas-
tronômico e hoteleiro de 
Ipiabas, as duas festivida-
des chegam ao distrito por 
meio de uma parceria entre 
a Prefeitura de Barra do Pi-
raí, o Governo do Estado do 
Rio de Janeiro, através da 
Secretaria Estadual de Tu-
rismo (Setur-RJ), a Turis-
Rio, o Sesc, o Sicomércio de 
Barra do Piraí, a Funarj e o 
Sebrae. 

Representando o Gover-
no do Estado do Rio de Ja-
neiro, o assessor especial 
da Secretaria Estadual de 
Turismo e coordenador das 
atividades turísticas do Vale 
do Café, Wanderson Fa-
rias, apontou que Ipiabas 
vem se tornando um gran-
de destino turístico, e que 
isso é resultado das gran-
des parcerias formadas em 
prol desse setor no distrito. 

“A Setur-RJ, em nome do 
secretário Gustavo Tutu-
ca, está trazendo para cá os 
principais festivais, e com 

certeza Ipiabas vem se con-
solidando como uma refe-
rência no estado do Rio de 
Janeiro, um grande desti-
no turístico. Isso só é possí-
vel graças às parcerias que 
vêm sendo construídas. 
Mais uma vez, obrigado à 
prefeita pelo apoio, à Maria 
Inês, organizadora do Festi-
val Delícias do Vale do Café, 
e a todos os envolvidos nes-
te fim de semana magnífico 
neste lindo e agradável dis-
trito”, disse Wanderson. 

O presidente do Sico-
mércio de Barra do Piraí, 
Jorge Aiex, assim como 
Wanderson, Tadeu e outros 
parceiros, são considera-
dos pela prefeita Katia Miki 
como peças indispensáveis 
para o desenvolvimento tu-
rístico de Ipiabas. Jorge re-
tribuiu o pensamento e ain-
da evidenciou o papel dos 
moradores do distrito nes-
se processo.

“É uma honra saber que, 
desde o primeiro dia de 
mandato da prefeita Katia 
Miki, o olhar para Ipiabas, 
sem esquecer Barra do Pi-
raí, se tornou muito mais 
direto, com um objetivo cla-
ro: tornar Ipiabas uma refe-
rência regional em turismo. 

Com a prefeita e os novos 
parceiros, encontramos 
uma forma de fortalecer 
tudo o que acontece aqui. 
Mas quero estender minha 
admiração aos habitantes 
deste distrito: vocês são a 
peça mais importante para 
que isso aconteça. A partir 
do momento em que o cida-
dão, especialmente o mora-
dor de Ipiabas, entende que 
o turismo é fundamental 
como gerador de emprego 
e outras oportunidades, ele 
passa a fazer parte desse 
processo. É com essa cons-
ciência coletiva que vamos 
transformar Ipiabas em um 
lugar ainda mais especial”, 
declarou Jorge Guilherme 
Aiex. 

Os shows do Arraiá de 
Ipiabas, do dia de abertu-
ra, foram comandados por 
Forró Maravilhas e For-
ró Dus Cabra. No sábado a 
atração principal foi o can-
tor Gabriel Sater, e, fina-
lizando o evento, no do-
mingo, apresentação das 
quadrilhas das escolas do 
município de Barra do Piraí. 

Quanto ao Festival Delí-
cias do Vale do Café, pratos 
foram especialmente cria-
dos para o festival. 


